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动态汇文 体

体坛观察

在中国篮坛，记者圈有一个共

识，那就是蒋兴权比较难采访，因

为他太低调了。而在采访老蒋这件

事上，我是幸运的，这十几年里曾经

做过三次专访。第一次专访是在

2003年，前一年他率新疆男篮夺得

甲B联赛冠军并升入甲A，借着新疆

队来客场比赛的机会，刚入行的我

曾经连追三场比赛，终于在苏州敲

开了他的房门——也许是被一名小

记者的诚意所感动，那天晚上老蒋

居然和我聊了两个多小时。

第二次是在 2011 年 2月，老

蒋第二次执教新疆队时。那次

我去乌鲁木齐客场采访，在新疆

队基地里，老蒋布置好训练计

划，然后在场边和我聊了20多分

钟。那次采访，一开始老蒋也是

不大情愿的，因为他不想宣传自

己，是我旧事重提说起八年前追

到苏州采访他的旧事，他才答应

聊一聊，并和我相约第二天在训

练场上见。

第三次是在2013年，当时他

在佛山队当主帅，CBA季前赛在

海南琼海进行，我抓住机会再次做

了一个他的专访——当时他对我

说的一句话至今记忆犹深：“我真

没觉得自己老，只要身体允许，我

会一直干下去。”

除了篮球，老蒋几乎没有别的

爱好。就像他曾对我说的那样：

“打麻将吧，不会；钓鱼吧，怎么也

钓不来；有段时间想打网球，结果

球拍也买了，可一次也没打过……

啥也不会，要这么待在家里，非把

身体都待坏了，还是干篮球吧。”

“很多人都好奇我什么时候才

退休，但我还真没好好想过这事

儿，干一天算一天吧，等到干不动

了再说。”这是11年前，老蒋对我

说过的话。如今，一晃11年过去

了，他终于肯停下来休息一下了，

但是我相信，他的心依然不会离开

中国篮球。

李元春

围棋甲级联赛
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82岁的蒋指导，终于退休了。昨天辽宁男篮宣

布，蒋兴权指导正式卸任球队顾问，该队表示老帅

对辽宁篮球做出了巨大贡献，是辽宁篮球史上无可

争议的第一人：“从今往后，虽然您不在辽篮任职，

但您为辽篮做出的贡献我们都不会忘记，而辽篮也

是您永远的家，欢迎您闲暇时常回家看看！”

输了算我的
出生于1940年的蒋兴权，是辽宁男篮的功勋教

练，1970-1990年，这长达20年的时间里，他一直是

该队主教练。上世纪80年代，蒋兴权开创了辽宁男

篮的一个黄金时代，4次拿到全国甲级联赛冠军，还

夺得第四届亚俱杯的冠军。蒋兴权还曾在新疆队

和浙江队担任教练，提拔许多年轻球员成长为联赛

一线球星，如西热力江、吴前等。

作为中国篮坛泰斗，蒋兴权曾三次执教中国男

篮，六次取得亚洲冠军，四次进入奥运会。1994年，

他带领中国男篮夺得世锦赛第八名，这也是中国男

篮在世锦赛的历史最佳战绩——那次世锦赛上，中

国男篮曾在对阵劲旅西班牙队时上演绝地大逆转，

在上半场落后对手17分的情况下成功翻盘，从死亡

之组出线杀进八强。当时蒋指导在暂停时喊的那

句“立功算你们的，输了算我的”，也成为中国篮坛

的名言。

除了傲人的执教成绩，作为中国篮坛教父，执

教几十载的蒋兴权桃李满天下，培育出的国手太多

太多，他的不少弟子也走上教练之路，有的成为中

国篮坛的名帅，例如宫鲁鸣、李春江、郭士强、吴庆

龙、阿的江、杨鸣等。

带老伴出征
由于长期活跃在CBA一线，蒋兴权也被称为

“常青树”。自2012年离开新疆队后，外界以为72

岁的老蒋会就此隐退江湖，没想到休整了一年之

后，他于2013年4月又在佛山队重新出山——当时

老帅的出山确实出乎很多人的意料。2015年初从

佛山队退下来之后，蒋兴权曾公开表示不会再在一

线工作，但是两年之后，他又忍不住出山了，2017年

受邀担任浙江队顾问，这一干就是整整三年。作为

球队顾问，他帮助这支全CBA平均年龄最小的球队

这三年间稳步前进，刮起一股强劲的“青春风暴”。

2020年辽宁队宣布，正式聘任80岁的蒋兴权

担任球队顾问，从那时起，这位白发苍苍的老帅就

经常陪在少帅杨鸣的身边，扶上马，送一程。其实

他此前在浙江男篮结束工作时就打算退休的，但当

时在辽宁队和弟子杨鸣的一再邀请下，也是出于对

家乡篮球的支持和热爱，所以再次回到了辽宁队。

值得一提的是，为了能够做到心无旁骛、没有后顾

之忧，老蒋几年来都是带着老伴儿一起“出征”，老

夫妻俩与球队同吃同住，联赛期间也不辞辛苦随队

南征北战。

蒋兴权在辽宁队的这两年时间，

该队拿下CBA总冠军和全运会金牌，

他功不可没。上赛季CBA总决赛

中，辽宁队4比0横扫广厦队夺

冠，82岁的蒋兴权终于拿到执

教生涯的第一座CBA总冠军

奖杯。赛后的颁奖仪式上也

上演暖心一幕，杨鸣主动把

第一个举起奖杯的礼遇让给

了他的老帅。

这么多年，蒋兴权转战

CBA各支球队，平时除了篮球

也没什么爱好，过着近乎于苦

行僧般的生活，但是他对此却甘

之如饴——在球场上看着年轻队员

的成长，是他最大的快乐。如今，蒋兴

权退了，这位为中国篮球贡献了大半生的

老帅，终于肯歇一歇了。 本报记者 李元春

记者手记
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■ 蒋兴权与弟子
刘维伟在比赛中
交流 图 新华社

■ 小将王楚轩

（右）在比赛中

■ 蒋兴权（中）如愿举起

CBA总冠军奖杯

图 新华社

2022华为手机杯围甲联赛第

一阶段在浙江长兴收尾。和过去

相比，今年的围甲尽管仍是赛会

制，但涌现出不少新气象。一批

“05后”的小将站上围甲第一线，

正在迅速成长；在他们的推动下，

棋坛中生代和老将挖掘出新的活

力；而前8轮中韩棋手之间的对

抗，中国棋手近几年首次领先。

主将香不香
上海建桥学院队的李维清开

赛后在主将位取得6连胜，总成绩

7胜1负，是最值得信赖的主将。

可以说，若没有他在主将位和王星

昊在快棋的稳定发挥，建桥学院队

拿不到现在的排名和积分。

有队伍押宝一名主力，有队伍

则多点开花。像成都农商银行队

的党毅飞和范廷钰、深圳龙华队的

朴廷桓和柯洁，均是双主将的配

置，两队的豪华阵容都是通过赛季

前的重磅引援完成的。走不了引

援这条路，有的队伍自我挖潜，像

重庆队由今年状态甚佳的李轩豪

帮助杨鼎新分担主将重任，成绩正

在回升。

两次登上榜首、目前排名第二

的江苏佳辰队，芈昱廷和赵晨宇、

黄云嵩一同担纲主将，几名棋手实

力均衡，取得佳绩在情理之中。队

中的陈贤半开玩笑透露，一般都是

芈昱廷当主将，老芈觉得状态不好

就会和队友商量换人，“结果那两

轮都是2比2主将负，就觉得还不

如继续让他（芈昱廷）当，反正‘三

保一’也不止一次，他当主将我们

还没输过。”

另外有必要提一下卫冕冠军、

五冠王苏泊尔杭州队。队伍的整

体实力非常强大，但主将位上，谢

科一人出彩，4战全胜，总成绩6胜

2负。教练汪涛点评这很不容易，

“我们之所以能积分第一，国内棋

手的发挥很重要……外援（申真

谞）状态不好时谢科顶住了压力。”

苏泊尔队的谢科也好，成都队

的党毅飞也好，多位主将均是主动

担起大任，且不辱使命，在决胜时

刻给了队伍极大提振。从这个角

度讲，围甲的主将位真香！

抗韩有惊喜
成都队的党毅飞5场对阵外

援取得4胜1负，他自己笑称“一直

没离开过电脑桌”。今年共有8名

韩国棋手受聘围甲，另有2名日本

棋手。前8轮中国棋手与他们共下

了57盘棋，赢了29盘，胜率过半，

为近年来头一次。要知道，8名韩

国棋手的等级分均排在国内前十，

而与他们交手的中国棋手平均等

级分排名是第55，能取得这样的成

绩实在可喜可贺。特别是龙元明

城杭州队的小将李泽锐擒下世界

冠军、韩国排名第7的金志锡，让人

看到了抗韩新生力量的希望。

当然，韩国棋手胜率下滑有状

态不好的原因。特别是韩国第一

人申真谞少有地在主将位输掉2

场，被芈昱廷终结对阵中国棋手

24场连胜的纪录，以至于一度只

能在苏泊尔杭州队的三台“屈

就”。不过暂别主将位的韩国棋手

们迅速调整状态，第7轮对中国棋

手取得6胜1负，挽回颜面。未来，

中韩对抗仍是围甲的主旋律之一。

“05后”冒尖
本赛季围甲，有三分之一的棋

手都是“00后”。这其中，6名棋手是

“05后”。2006年出生的王楚轩由上

海清一围棋俱乐部培养，两年前刚定

段。首轮围甲，王楚轩初段就擒下中

国台北的头衔王许皓鋐八段，助上海

建桥学院队取得开门红。平均年龄

不到19岁的上海清一青年队中，叶

长欣二段2007出生，他7次上场4胜

3负，赢得国家围棋队领队华学明称

赞。围甲是年轻棋手最好的锻炼舞

台。他们的惊艳亮相，也保持了中

国围棋后备人才的厚度。

在后生的推动下，老将也使出

了全力。前8轮胜率靠前的棋手中，

有围甲唯一一名80后陈耀烨，他取

胜的对手包含柯洁等强敌，还有小

陈耀烨1岁的柁嘉熹、时越，以及年

近三十的檀啸。陈耀烨如今已投入

部分精力在围棋培训上，记者问他

又是如何“长棋”的，他解释，指导学

生时对围棋有了新的认识，另外通

过坚持锻炼，体能也加强了。

本报记者 金雷
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